

losillo. Y lo positivo es que los chilenos dijeron al estadounidense que debía acordar con las autoridades del sur.

Así, ministro de Relaciones de Santiago, teniendo a memorándum y la que Mr. Huribut, dirigió un telegrama preguntando si eran fundadas las denuncias documentales del general Kildinamente, que los Estados han pensado en la in se había su colegio de los testimonios elogiosos de Mr. Huribut no pasó y buenas palabras. Las refiere los hallazgos usted Situación de ayer.

Quedó Mr. Huribut y se quedó. Sin embargo, obviamente, y dice que, lo solamente dado por Kildinamente, el gobierno de la Unión nro carta de retiro y mandó instrucciones para a Chile. Cuánta cosa criterio

que la misión de Mr. Kildin, ha sido preñada, por huido a fomentar la anarquía, de dar vida a su cargo, que no otra cosa es el Tiempo hace que Garay en viaje para Europa después del desarme de se lo hubiera estorbado, se de intervención e inicia en un favorable de cesos.

## NTIAGO.

### EN INAUDITO.

Tuente de lo siguiente: erróneo ha tenido lugar en la hacienda de don Santiago

ho, mas o menos, habiendo comido, el señor Pérez, en habitante avanzada y ciega, acompañado por su a Natalia Palauzios, la vez al comedor, donde se dio súbito la detonación fuego.

Y se encontraban también de los cuales al sentirlo, dirigiéndose al otro: to mal, a las armas. Ustedes, mientras yo, respondió la señora, antes salieron al patio, uno con el garrote que servía de las puestas, en ademán a los asaltantes. Iaquellos que ha manifestado presencia de espíritu, sirviente, le arrebató la uno y se encerró en el ando la puerta que daba

o, el primer tiro se habían y otros, mescidos con im- mientos.

Si así por fin que se dirigieron puerta se abrió, despidiendo chiquito de una gran valieron los bandidos.

de los forajidos dió un

en la frente a la señora,

terrorizarla para obligar-

se a encontrarlo el di-

cto que había en

trajo una cantidad de di-

sionismo, y a las preguntas

respondió que no había

o así mal. Esté bien, os-

os bandidos.

tos echaban hacia atrás

señora, éste lo indicó en la

verdades, una a cada lado,

intenciones todavía de ol-

ato se sientan gritos de-

está la casa!

capitán de martillizar a la

tron entóncos hacia donde

ritos, después de haberla

y los piba.

ta, los bandidos habían en-

je depósito, que contiene

la señora, que representan

90 pesos y 800 pesos en

en Matto, que había per-

entóncos en el asón, ha-

stado por los asaltantes,

a diego y por consiguiente

o a tientos hasta el con-

eyamos, exclamó.

imposible: estoy atada. Ve-

teme las ligaduras de las

muchas dificultades, el señor

interior de las estadias ma-

na, y después de desligarse,

sieron por una puerta es-

o un corral de instancias,

ro de ovejería, que había

el cual la señora vió al pa-

mbres y una mujer atados,

diracción a un putro de

la, la señora, que había vi-

lo había sido, respetado, y

esa de su falta de vista,

tan difícil, siguió cor-

el patrón, que se da ba-

y el que atreviéndose por

por la redonda de casas-

o lugar pasó toda la noche,

atando ya el día, se dirijó

espectáculo se lo esperaba,

sin ser saqueada por com-

bina sido destruido.

veras bárbaramente mul-

timonio del salvaje uno.

Una anciana había sido

atacada; otra mujer había si-

do de los que habían sido

de gravedad, venían a con-

de semejante cuadra.

o fueron cinco. Hé aquí sus

miro Riquisimo, Manuel Sa-

D. Ormeño, Irene Osorio y

edo.

son seis: Graciela Diaz,

iviso, Andrés Sagredo, Do-

Dorotea Bermúdez, Nine

ro abos, y Javiera Riquis,

rios y heridos, eran inqui-

tos.

Este espantoso asesio, que

nos autorizó un castigo tre-

rible.

Valenciano las muertes con lo que

pudiera haber gastado en gasto

los puntos atacados, y por mi-

cristo y exigente que hubiera

gasto de sus guardias, nubes

aria comparable con la pérdida de

vidas que nos lamentamos, aparte de

el trágico que con tal desastre sufren

an al solitario y progreso publica que

ya debían su existencia así mismo;

pero al hecho ya está consumado y

por lo tanto ya no tiene remedio, si-

yanos al punto de sacramento a nos-

el señor comandante de po-

licias tuvo conocimiento del suceso por uno de los servidores de la casa que viene dar para la bandera.

Las consecuencias habrían sido más graves si no hubiese ocurrido la rara casualidad de haber sorprendido en Tirda a tres indios de los insurrectos que traían munecos a los deán y descubrirlo por datos los planes que tenían para atacar a esta plaza y la de Lebu. Uno de estos era hijo del cacique Gayupi, vecino a este lado del Imperial, y que sin embargo de ser mano y muy obediente a la autoridad, ha sido en esta vez el jefe de la insurrección.

Los planes consistían en dejar caer a estas poblaciones simultáneamente, en día y hora señalada y ataclarlas en combinación con los indios civilizados del departamento.

El plan no podía ser mejor convocado, y éste era tanto más seguro por hallarse sin guardia uno y otro punto, cuanto por la criminal connivencia de estos indios, y si la realización de tan criminal intento fué evitado, es debido a, si puedo decirse, a una milagrosa casualidad, sin ésta a estas horas la provincia entera estaría destruida y las degradaciones que hoy lamentaríamos serían inauditables.

Se les remitió a Lebu, en donde es probable se los instruyó la correspondiente causa, y la que indudablemente dará por resultado importantes revelaciones, y que harán desconfiar al gobierno a su favor el motivo de las tribus alianadas llevando a Lebu, y en el presente año la completa reducción de la Araucanía, poniendo por base fan ascertada resolución el enrolamiento en el ejército de los indios de esta provincia y todos los que hayan tomado parte en la reciente revuelta que, a no hacerlo así y por los antecedentes recordados, sería en adelante una constante amenaza para sus habitantes.

Tal medida tranquilizará los ánimos tan justamente alarmados y además sería de sumo bien para el país utilizando brazos fuertes y robustos en algún trabajo de provecho que hoy solo se un poligono, porque el ocio es la principal causa que los induce a sus depredaciones y al pillaje.

Esperamos que el gobierno no desoirá nuestra indicación; pues confiamos en que ella será debidamente acogida.

Mañana sale para el interior, mandado por el señor intendente de la provincia, Juan Millanao (indio) con el objeto de conferenciar con los caíques insurrectos, a ver si consiguen sacarlos a Lebu, probablemente para entrar en arreglo con ellos, o mejor dicho para obligarlos a la entrega de las familias cautivas.

Parece que el condonatio no lo grará su objeto, ya por carecer de presto ante los personajes a los cuales va enviado, ya porque estos temerán algún peligro si llegan a caer en manos de la autoridad, y por esto desran toda proposición que se les haga.

Estos caíques son: Lincoyá de Imperial Alto, Pedro Cayupi de este lado de Imperial, Carmena del otro lado del Imperial, Antonio Peñuelas de Carrini, Palma Cura de Cholchol y Llançupi de Hualacura.

De la tropa que vino de Coronel, murió de la peste N. Medina, cabo de jinetes de dicho puerto; vino el porte por aca y lejos del hogar, y de la familia a pagar su tributo a la tierra, pero jali de qué muere.

Hoy llegó a aca la brigada cívica de artillería del Tomé con su respectiva banda de música; viene al mando de su comandante señor Larenas.

Parece que marchará a reunirse con las demás fuerzas que se hallan en Tirda, para de allí dirigirse al Imperial.

El corresponsal

## CIENCIAS.

### PASO DE VENUS EN 1883.

Un acontecimiento astronómico, no desprovisto de importancia, hemos de presenciar el dia 6 de diciembre del año próximo venidero; si es que llegamos allí: el paso nuevamente, el planeta Vénus por delante del sol. La observación de tal fenómeno, que no volverá a reproducirse hasta el año de 2003, a cuya fecha ya no llegaremos, es para la ciencia astronómica de una necesidad absoluta.

El resultado, en efecto, de que de esta observación se espera, es el poner término a la incertidumbre que existe actualmente entre la distancia del sol y la tierra, incertidumbre que priva a la ciencia moderna de datos positivos sobre todas las dimensiones del sistema solar.

El primer paso de esta indole dado por el planeta Vénus a la vista de nuestro globo, y del cual se conserva memoria, verificado en 6 de diciembre de 1631; bien es verdad que este acontecimiento solo tuvo lugar bajo el punto de vista de la curiosidad, porque su observación ninguna beneficio reportó a la ciencia.

La repetición del caso en 1761 tuvo carácter algo más importante; pero le tuvo, sobre todo, la de 1874, en cuya época aprestáronse todas las naciones al estudio del acontecimiento astronómico.

La Academia de Ciencias Francesas, por su parte, organizó seis misiónes, tres australes y tres boreales. Sus estudios, bien realizados con auxilio de todos los medios en que la ciencia dispone por entonces, tendrán, no obstante, que ser completados con los nuevos trabajos que se efectúen en 1883, pasada cuya fecha no podrá volverse sobre ellos hasta trascurrir la friolera de ciento veinte años: esto es, hasta el año de 2002.

Ocho misiónes serán las encargadas de observar el paso de Vénus en el año que seguirá al actual: el ministro de marina de la república francesa ha encargado para la marina el honor de encargarse de las cuatro expediciones australes, honor que él otorgará a los más inteligentes oficiales de aquél instituto.

También el ministro de la guerra, por su parte, ha pedido que una de sus

divisiones del Norte sea realizada por oficiales de Estado Mayor.

M. D'Abbadie, miembro de la Academia Francesa, se ha puesto a las órdenes de la comisión para dirigir otra de misión; y en fin, el Observatorio de París y la "Comisión de Venus", llevan las otras dos.

Las compañías de vapores y las de caminos de hierro han resuelto hacer considerables robajes en los precios de transportes, para poder mantenerse a los espaldas de la competencia. Y a modo de todo esto, una sociedad internacional entre Inglaterra y Francia para la más perfecta y scabia organización de las misión.

Todo autoriza pues, para fundar grandes esperanzas en que en vano el hermoso planeta repetirá ésta vez una pasajera ante el astro solar, y que los sabios enriquecerán sus estudios astronómicos con resultados científicos, que habrán de ser gozados entre los más importantes de nuestra época.

Así por lo menos se lo prometen ellos mismos.

## MISCELANEA.

**OBRA SIGLO PINTORESCA.** — En Londres se trata de construir un cementerio el cual tendrá capacidad para cinco millones de muertos.

Los paredes serán de piedra; enentre escalerones gigantes conducirán al techo del edificio, en el cual se establecerá un observatorio.

Una alta portada ejipea será la entrada de la pirámide; habrá pasos en los corredores de cada lado, cada Ángulo será una torre.

Un muro que cercará el edificio monumental dejará entre este y la pirámide de una extensión de algunas acres para perfilar para monumentos funerarios de primer orden y como también los edificios necesarios, una capilla, habitaciones para los guardias, para los padres y los trabajadores.

Se calcularán en dos millones y medio de libras esterlinas lo que se invertirá para la construcción de todo el edificio.

**LAS MUJERES.** — Un admirador del bello sexo ha dicho de las mujeres, que en general, son la primavera de la vida.

La mujer blanca es el invierno, la morena es